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丘應樺：海內外企業直接投資616億

密鑼緊鼓

摩根士丹利前首席經

濟學家及亞洲區主

席 羅 奇 （Stephen

Roach）日前訪港時堅

持其 「香港玩完論」，

已引來包括有 「新興市

場之父」稱譽的知名美

國基金經理麥樸思（Mark Mobius）反駁。港

交所前主席史美倫昨日在 「機遇香港」主題採

訪活動中，亦再次駁斥羅奇的言論。

史美倫指出，香港在 「一國兩制」和基本

法下享有高度自治，完全不同意羅奇所言的

「香港失去政治自治」這一觀點。她直言，

「市場總會有負面輿論，不能給予它們太多關

注，挑戰經常會有，香港更應該自立自強，提

升自我價值。」

羅奇認為 「香港玩完」 的其中一項理由是香港
受到 「中國經濟放緩」 影響，史美倫昨日表示，她
不反對羅奇所謂 「中國未來發展取決於很多因素」
的言論，中國的確正在經歷一些經濟結構的調整，
例如房地產、新質生產力，以及新經濟產品的開
發，例如綠色經濟等。然而她指出，回看兩年前，
中國仍非常依賴製造業，但現在已越來越着重科技
創新， 「今天的中國，無論在車用電池、太陽能板
的角度來看，還是在綠色經濟的發展上，都已處於
領先地位。未來還會加速發展醫療和生物技術，以
及人工智慧等，這些都是新的發展方向。」

負面輿論 毋須給太多關注
史美倫說，由於未來有許多新興產業都會發展

起來，作為相關企業的發展夥伴，隨着中國經濟逐
漸復甦及轉型成功，香港肯定能從中受惠，並有着
龐大的商機。為此，香港需要更多相關人才。

此外，羅奇還聲稱香港正 「失去政治自治」 、
「 『一國兩制』 更具中國特色」 云云。史美倫指

出，香港在 「一國兩制」 和基本法下享有高度自
治，所以她完全不同意羅奇所言的 「香港失去政治
自治」 這一觀點。她還直言， 「市場總會有負面輿
論，不能給予它們太多關注，挑戰經常會有，香港
更應該自立自強，提升自我價值。」

談及香港何時能重返IPO第一，她笑言，過去
12年內香港有7年拿到全球IPO集資額第一。過去多
年內地有很多大型優質企業來港上市，擴大了港股
規模，近年因為疫情阻礙，以及中國疫後經濟緩慢
復甦等原因，IPO步伐有所放慢，何時能拿回全球
第一，暫時沒有辦法估計，但她相信港交所會繼續
努力。

香港更應自立自強 提升自我價值
史美倫回應玩完論：市場挑戰經常會有
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機遇香港
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倫昨日駁斥羅奇的言
論，強調香港在 「一
國兩制」和基本法下
享有高度自治。
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商務及經濟發展
局局長丘應樺出席

「機遇香港」 主題採訪活動時表示，香港
是國家唯一實行普通法的地區，擁有良好
法治、基建及專業服務，相對其他經濟體
而言，香港市場極具競爭力，海外企業對
香港的投資環境亦非常有信心。特區政府
近年主動出擊吸引海外企業來港落戶，其
中引進辦已成功引進近50家企業來港，而
投資推廣署上季亦協助近200家企業在香港
落戶，按年增長40%，目前在港發展的企
業有來自中國內地、美國、英國及新加坡
等，直接投資額達616億元，創造不少就業
機會。

丘應樺指出，香港是高度國際化的城
市，亦是東西文化交流的地方，對於海外
企業來說，香港是很好的平台，可以開拓
大灣區市場。同時間，內地企業可以藉着
與香港的聯繫， 「走出去」 走向全球，相
信在 「一國兩制」 之下，香港能發揮所
長。他續稱，全球均注重電子貿易發展，
香港在此亦有發揮空間，今年8月將會舉行
推廣跨境電子商貿的活動，期望幫助業界
將香港產品打進內地市場，然後可開拓海
外市場。

另一方面，特區政府將繼續開拓更多
新市場，尤其中東、中亞、中歐、東歐及

非洲等地區。當局計劃在馬來西亞吉隆坡
及沙特阿拉伯利雅得增設經貿辦事處，另
在埃及和土耳其開設顧問辦公室，引進北
非及中東具備高潛力的基金和企業來港投
資及發展。

談及香港經濟前景，丘應樺認為，高
利率及地緣政治為香港帶來很大挑戰，但
香港整體經濟正在復甦，首季增長好過預
期，出口及旅客數字持續改善，加上相信
地緣政治問題會在英國、美國大選後緩
和，他預料今年香港GDP能保持2.5%至
3.5%左右增長。

他補充，香港正積極鞏固八大中心定
位，包括與多個經濟體簽訂投資及貿易協
定，擴大雙邊投資者流動和鞏固香港的國
際貿易中心地位。雖然目前本港的海運港
口業務面對困難，但特區政府已經提出發
展藍圖，研究如何配合大灣區發展；加上
本港的航空貨運仍位居全球首位，相信隨
着本港運力逐步恢復，香港仍能保持航運
樞紐的地位。

特區財政非常穩健
財政司司長陳茂波表示，特區政府的

財政狀況非常穩健，目前仍有7000多億元
財政儲備，相當於大約一年政府開支。雖
然過去兩、三年政府財政出現赤字，但全
球在疫情後普遍通過赤字預算推動經濟增
長。隨着樓市撤辣、成交量上升，加上中
國證監會四月份推出 「互聯互通」 擴容等
五項措施，帶動股票市場反彈，他形容今
年整體經濟是 「穩中向好」 。

他表示，本港會繼續發展盛事經濟，
宣傳香港品牌，全年合計舉辦超過200項盛
事，吸引更多旅客來香港消費，估計為香
港帶來逾100億元的經濟貢獻。香港亦會發
揮全球最大離岸人民幣中心的作用，結合
國家 「互聯互通」 措施等，鞏固本港國際
金融中心地位。

競爭力強創新科技及工業局局長孫東表示，創科
投資不能只靠政府，需要同時配合中游的成

果轉化、下游的產業發展，建立完整的創科生態圈，以實現香港
的經濟結構轉型。

孫東在 「機遇香港」 採訪活動上表示，政府去年研發開支佔
本地生產總值的比率，首次超過1%，未來將進一步穩步增加。他
認為政府需要投資在基礎科研，包括大學的基礎科學研究，但是
參考周邊城市例如深圳及廣州的經驗，科研投入大部分來自業
界，而香港也要走這條道路。他說香港需要建立一個完整的、蓬
勃的創科生態圈，保住上游基礎科研的不斷投入，同時透過中下
游的高速發展，實現香港的經濟結構轉型。

港深創科園規劃年底公布
他表示，位於落馬洲河套區的港深創科園，具體規劃預計於

今年底公布，首三座大樓將於今年底開始陸續落成。他稱香港會
與深圳及中央的部門保持緊密聯繫，商討河套的發展方向。

孫東：創科投資不能單靠政府
完整生態

周健男：港交所加緊準備工作
中證監5惠港措施 將落地見成效

港交所董事總經理兼
內地業務主管周健男

（圖）昨在 「機遇香港」 採訪活動中表示，中
證監早前發布5項惠港措施，支持香港市場的
發展，港交所現正推動ETF新的納入門檻，現
正加緊準備工作，可能很快就會看到結果；
REITs與人民幣雙櫃台的部分技術工作方面，
更是每天都在加緊籌備，港交所希望盡快把這
些措施落地，而未來還將有國債期貨等產品會
投入市場。

周健男表示，自互聯互通誕生以來，十年
間香港成為全球最大的融資中心之一，累計集
資額達到3000億美元，全球排名第一。港交所

藉着今年為互聯互通十周年這 「東風」 ，令互
聯互通機制能作進一步推展，期望香港市場可
以進一步鞏固提升國際金融中心地位，以及強
化人民幣離岸中心這個功能。

越來越多企業在港成功上市
不過，去年受宏觀經濟、高利率環境等各

種因素影響，香港的融資規模有所下降。然
而，現時港股氣氛已見回暖，企業有了更好的
流動性與估值，也能為吸引更多企業來港上市
創造更好條件。他相信，未來半年時間會看到
越來越多的企業在港成功上市。

他說，今年至今，已有21家企業完成上

市，而港交所正審核
上市的企業還有100
多家，上市資源非
常豐富，還有很多
企業正在中證監備
案階段。同時，港
交所也鼓勵和吸引國
際公司來港上市，該所在
東南亞和中東等地，不斷尋找潛在的上市發行
人，希望吸引其選擇香港。他預期，今年該所
的投資規模、上市公司數字的增長、IPO數量
等，都會超過去年。

大公文匯全媒體記者 蔡競文
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